

Los Debates

ANO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1915

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 5 de Agosto de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

RESIDUOS

Ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ven actualmente los procesos incoados con motivo de nuestros desastres coloniales.

Es la última etapa de nuestro calvario; es el último rasguño infligido a nuestra historia pasada.

Y quiera Dios que las enseñanzas derivadas de esos desastres las tengamos en cuenta para lo porvenir, y quiera Dios que reformando nuestra idiosincracia y nuestro proceder torpe de otros días, tengamos energía bastante para remediar el mal en lo posible, dedicando todas las energías y todas las voluntades a defender y prosperar la casa propia, sosteniendo y mejorando las fuentes de nuestra producción.

Debemos, tenemos que olvidar por fuerza todo lo que al pasado se refiere; debemos, tenemos que enderezar nuestros pasos por derroteros distintos; debemos, tenemos que inaugurar una nueva vida completa y absolutamente distinta, desechando el papel de Quijotes que efectos tan desastrosos y tan desgraciados nos produjera.

La opinión pública se manifiesta en este sentido, tiende a este propósito con firmeza y resolución, y es cosa meritisima verla encaminarse a lo que representa olvido para las pasadas culpas y ofrecer un perdón generoso para los que en ellas tuvieron parte principal.

¿Sabrán aprovechar los hombres y los partidos políticos estas felices disposiciones de la opinión?

Los culpables fueron ellos, que no supieron ó no quisieron aprovechar las condiciones especiales de nuestro pueblo y los sacrificios en hombres y dinero de España; no el soldado, no el ejército que arrojó todos los peligros sin protesta y sin desmayos para sucumbir sin provecho para su patria ni gloria para su bandera.

¿A qué, pues, hoy pretender responsabilidades para el sacrificio y olvido para el pusilánime y el inepto?

Nueva vida. Pero nueva vida que signifique y represente olvido definitivo para el pasado, borrando si fuera preciso su recuerdo de nuestra memoria, inaugurando una era distinta que lleve la reforma a toda la organización del Estado, corrigiendo los abusos, mejorando los servicios y

alentando las energías nacionales para hacerlas fructíferas y provechosas para el bien común y para la riqueza y la prosperidad de España.

El soldado en Cuba padeció hambre, y por sus sufrimientos se le condena a la infamia del cobarde; el soldado sufrió en nuestras colonias todas las traiciones, desde las del enemigo a las del clima, y por toda recompensa obtiene el olvido en el mejor de los casos ó la perspectiva del presidio para su persona y de la infamia para su apellido.

Y él fué mártir, y él entregó generoso su vida en defensa del interés general y fué la encarnación de nuestro honor y el mantenedor de nuestros derechos que guardó sin vacilaciones y sin desmayos, hasta caer por la traición, por la cobardía ó por la ineptitud de sus directores de aquí, á los piés de un enemigo más poderoso, pero no más valiente.

Olvidemos, olvidemos en bien de todos las pasadas desdichas y abramos a la esperanza nuestro corazón.

Que nos consuele ella de los infortunos sufridos hasta hoy, y desde hoy en adelante procuremos con mejores propósitos la defensa de los intereses de España.

De nuestro servicio especial

MODAS

Desde París

(SUMARIO: El *fulard* «trata el record» — Los colores preferidos. — Los cuerpos. — Encajes y cintas. — Las «cornetas». — Vuelta a los pliegues. — En la espalda. — Paños plegados. — Una cosa nueva. — Traje elegante. — Un modelo. — ¿Cómo era? — La falda. — Bordado brillante. — Túnica — Cuerpo. — Rosas. — Mangas. — Trajes de paño. — Los muy adornados. — Los lisos. — Las blusas. — Elegante equivocada. — ¡Pobres mujeres! — Feo y ridículo.

Los vestidos de *fulard* son este verano los que batan el record á todos los demás, y ni los cañamazos, las batistas, ni los tafetanes, con llevarse mucho, se emplean tanto como la lila que dejamos indicada.

Los colores rosa, blanco y azul celeste son los que predominan, llevando también sobre dichos fondos dibujos muy menudos, pero de una elegancia exquisita.

Los cuerpos, en su mayoría, están abiertos ó escotados sobre un camisolín de muselina ó de tafetan guarnecido con incrustaciones, guarniciones ó pliegues.

El encaje y las cintas — llamadas «cometas», de terciopelo negro, son los adornos indicados para los trajes de *fulard*.

Los pliegues constituyen el adorno predilecto de las señoras y como es consiguiente el detalle obligado de muchos trajes.

Los vestidos se pliegan á todo lo alto de la falda y consisten en pliegucitos de lencería cosidos, pero que á la altura de unos 25 centímetros del borde inferior de la falda dejan ésta libre.

Aquí se les coloca un volante ancho guarnecido con guipur ó las cintas negras ú oscuras de cometa.

Otras veces, según yo dije en una de mis últimas cartas, los pliegucillos se preparan con entredoses de guipur, y por detrás se hace una elegante combinación que suele consistir en dos paños que se pliegan á lo largo y se separan también por entredoses.

Por cierto que una de las novedades más originales que he visto en estos últimos días, ha sido una cinta de terciopelo negro, pasada á cada uno de los lados del entredós.

He tenido también ocasión de ver á una de las más elegantes señoras del *Fanbourg Sain-Germain*, un precioso vestido blanco de crespón de la China, que resultaba un modelo de trajes en su clase, y que no resistió á mi afán de detallar.

La falda era de piel de seda bordada en su borde inferior, con grandes flores de plata ó acero, y encima de ella una túnica que por detrás pende hasta el borde de la falda, con algo de cola, vá disminuyendo poco á poco hasta que al llegar al centro del delantero, queda á unas dos cuartas del suelo y abierta, cruzando negligentemente, á su caer, el bordo izquierdo sobre el derecho.

El crespón es de lo más agradable que he visto; va abierto mucho sobre un peto de piel de seda bordada y tiene unas solapas redondeadas, de forma nueva, que bajan por el pecho hasta cerrar á poca distancia de la cintura, para terminar en una rosa de terciopelo color de naranja, igual á la que cierra la cintura.

Las mangas lisas con un volantito al final.

En los trajes de paño se guarnecen ricamente las solapas con sedas é incrustaciones de guipur, y cuando el cuerpo es liso, se varra, como la ame-

ricana de un hombre — cosa que se lleva bastante, pero que no me agrada de ninguna manera — petos de batista, estilo camisero, ó blusas blancas completan aquél.

El prurito de las aficionadas á estos trajes es hacer estas blusas de nansuc liso, y todo lo más que se permiten es hacerlas de fantasía, con rayas en forma de cuadros ó cuadraditos.

He dicho que estos cuerpos del estilo de los trajes masculinos no me gustan y he de dar una ligera explicación.

Todo lo que sea, lejos de añadir delicadezas y adornos, encerrar el cuerpo de la mujer en el estirado y severo traje de un hombre, es altamente ridículo. Para poder convenirse de ello, hubiera bastado á mis lectoras ver un traje que todavía no hace tres días he visto en pasas: aquella elegante, porque lo es siempre menos en esta ocasión, parecía enteramente, de la cintura arriba, haberse vestido con las prendas de uno de sus numerosos amigos, las cuales, aunque resultando por casualidad á su medida, le sentaban pésimamente: aquello era el traje hombruno; no he visto cosa más antipática.

La chaqueta era de *bolero*, de sastrería, lisa, abierta con solapas y debajo de ella *lucia* chaleco de piqué, blanco cruzado, con solapitas y dos hileras de botones, y bajo de éste, camisolín de linón blanco, con cuello vuelto de los altos y corbata de hombre, de tafetan negro... ¡Imposible!

Muchas señoritas llevan estos cuerpos para paseo y campo y muchas las gastan en los balnearios, según lo escriben á las modistas de aquí. Pobrecillas. ¡Lástima de que, á veces, su encantadora belleza resulta oscurecida por estos caprichos de una moda extravagante.

MADAME ROBERT.

Paris 29 Julio 1899.

EL BAÑO

Este procedimiento higiénico ha sido practicado con gran pasión por casi todos los pueblos de la antigüedad, en especial por los de Oriente.

Generalmente, las gentes se bañan desde la hora de levantarse hasta la puesta del sol.

Muerto el prestigio y las creencias del pueblo romano, con las transformaciones cristianas que sufrió la civilización, el baño fué lentamente des-

apareciendo y desacreditándose. Hasta llegó á mirársele como una impureza, como todo lo que fué animado ó visto por los gentiles. En la edad media, las gentes piadosas consideraban un pecado el desnudarse para sumergirse en el agua: mujeres hubo que se albaron de no haberse lavado el interior de su cuerpo durante toda la vida. La historia habla de olor, y no de rosas (como diría don Quijote), que expedían ciertos insignes caballeros de aquellos tiempos, constituyendo «aquellos» una recomendación al olfato de las damas elegantes.....

Los árabes, al invadir la Europa, trajeron las costumbres de su patria. En los monumentos que nos legaron se conservan ilesas algunas salas destinadas á baños. En Barcelona existía una que ya está derribada: el alcázar de la Alhambra de Granada; inmediata á la sala de Reposo véanse otras con pilas destinadas al monarca, sus sultanas é hijos. Las pilas son de mármol y no ciertamente lujosas como el resto de los aposentos.

Las abluciones son prescritas por la ley del Profeta, quien atendió á la higiene de su pueblo, de fijo súcio y descuidado, para librarle de pestes y otras enfermedades consiguientes á falta de aseo.

Entre los turcos, antes de cada rezo, antes y después de comer y después de satisfecha toda necesidad corporal, las abluciones son de rigor.

A medida de su fortuna tienen las gentes sus baños caseros, donde se despliega todo el lujo posible. Antes de entrar, se quitan el traje común y visten holgadas ropas perfumadas de sándalo. Al empezar la exudación, hácese frotar el cuerpo con trapos de lana, y luego se lo enjabonan. Sumérgense en una bañera de agua tibia. Al salir del baño se descansa un rato y se toma café. Las mujeres se bañan con más frecuencia que los hombres; el más celoso marido no puede privar á su mujer de que ésta vaya cuantas veces quiera á las pilas, donde, por otra parte, tienen ocasión de reunirse con sus amigas y distraerse alegremente.

En la India el baño se practica con un sibirismo sin límites.

Una persona elegante, un jóven por ejemplo, principia por bañarse en agua caliente; un criado le extiende después sobre su mesa; le rocía con agua, le frota todas las partes del cuerpo con fuerza sabiamente moderada, según su especial sensibilidad; hácele crujir las articulaciones de los dedos y de los miembros. Vuelve las espaldas, se arrodilla sobre sus riñones, hácelé sonar todos los huesos de la espina dorsal y le golpea fuertemente todas las partes carnosas. Después, con un guante de crin, le fricciona todo el cuerpo. Con piedra tosca lima la planta de sus piés, frótalo con jabón y perfumes, córtale los cabellos y le afeita. En esta operación se invierte cerca de una hora.

Las mujeres pasan la mayor parte del día haciéndose mecer por sus esclavas, arrodilladas junto al sofá, sobre el cual están muellamente extendidas.

En Egipto úsase igualmente el baño, teniéndolos públicos las ciudades de cierta importancia.

Los pueblos del Norte tienen su manera especial de practicar los ba-

ños. Un señor ruso, por ejemplo, tiene una sala con estufa húmeda, provista de todas las comodidades necesarias; y, el pueblo, halla establecimientos donde por módica retribución puede proporcionarse el baño. Vertiendo agua fría sobre un enorme pedazo de hierro candente, se proporciona, por medio de la evaporación, una atmósfera de 40 á 50° Reaumur. El bañista se extiende en un banco y espera á que un sudor abundante le inunde el cuerpo. Enseguida se le frota éste con ramas de álamo blanco y con jabón. Viértese después agua tibia y fría más tarde.

En Finlandia la temperatura de la estufa es muy elevada. La húmeda se eleva á 38 ó 40° Reaumur y la seca hasta 60°. Una costumbre funesta lleva á la estufa á las mujeres que recién han alumbrado, en unión de su hijo. En ciertas provincias esto es casi una ley impuesta por la superstición. Las matronas pronostican el porvenir de la infeliz criatura según ésta ha sabido sufrir en aquel lugar de tormento.

En ciertas partes de América, entre los indígenas, también las mujeres que salen de aquel estado se sumergen en un baño de agua fría con sus hijos.

Hubo un tiempo en que la ceremonia del bautizo se efectuaba con un baño total; y, en nuestros días, los negros de la América del Norte, en sus bodas, también incluyen una ridícula ceremonia en la que interviene el baño.

A VUELA PLUMA

El Duque de Tetuán

Procedente de París, y terminada su misión en La Haya, llegó anteayer á San Sebastián nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. Duque de Tetuán, siendo invitado á almorzar por S. M. la Reina.

Un periodista esperó en la frontera la llegada del Sr. Duque de Tetuán, el cual le hizo, entre otras de menor interés, las siguientes declaraciones:

Dijo el señor duque de Tetuán que se proponía estar solamente un día en la capital de Guipúzcoa, que saludará á Su Magestad, dándole cuenta del resultado de la conferencia de la paz celebrada en La Haya, y que es muy posible saliese para Madrid sin ver al general Martínez Campos.

En Madrid preparará su viaje á Cestona, donde pasará el resto del verano.

Continúa este político en su misma actitud que antes.

No quiere ni glorias, ni responsabilidades.

Sólo el amor á la patria, dijo el duque, hace que preste mi apoyo, no solo á este gobierno, sino á cualquier otro.

Mantengo mi actitud expectante é independiente, á pesar de cuanto han dicho algunos que me creían próxi-

mo á confundido del todo con el señor Silvela.

El jefe del actual Gobierno ha dicho que la liquidación económica de España iba por buen camino.

En el extranjero no se cree así.

Fuera de España se conoce perfectamente, al detalle, el estado en que se halla la Hacienda española; allí, desgraciadamente, nada de lo que se dice oficiosamente se cree.

En algunos sitios sólo compasión humillante es lo que inspiramos, y en otros, se tiene de España un mezquino concepto; así es que para rehabilitarnos es preciso abordar y resolver con firmeza todos los problemas sin que se apodere de los verdaderos patriotas el menor asomo de desmayo.

Podría ser pesimista, pues mis impresiones á ello podrían conducirme; pero entiendo que el pesimismo es el punto de partida del fracaso, y por eso no quiero serlo.

Para la regeneración de la patria es preciso el sacrificio de los ciudadanos; pero este sacrificio, por lo que de sano y ejemplar pueda tener, debe partir de los de arriba.

Por eso sólo elogios ha recibido en el extranjero el sublime rasgo de S. M. cediendo un millón de pesetas en favor del Tesoro. ¿Quién más ha seguido ese ejemplo?

Esto demuestra que reina un desaliento que juzgo peligroso.

En el extranjero se nos considera como trofeo del vencedor.

Terminó diciendo que cree que el general Weyler no extremará ciertas notas.

Nuestro estimado amigo el conocido abogado y vice-presidente de la Diputación Provincial D. Victor J. Olesa ha salido para el Santuario de Lourdes acompañado de su distinguida esposa.

Deseamos á los expedicionarios un feliz viaje.

Dicen de Tarragona que, en vista del desbarajuste que reina respecto á la veda del *bou*, los pescadores de aquella ciudad se proponen reanudar sus tareas el 15 del actual.

En unos talleres de construcción de bicicletas del Puerto de Santa María se produjo días pasados una fuerte explosión en un pozo.

Parece que habían arrojado dentro de él gran cantidad de bencina, y al caer un fósforo que tiró un operario, se produjo la inflamación y la explosión inmediata.

Esta fué tremenda, derrumbándose varios tabiques y quedando agrietados los muros del edificio.

Dos muchachos sufrieron contusiones de alguna importancia.

Las nuevas cédulas personales, que se expendrán en breve, estarán exentas del recargo de 20 por ciento por impuesto de guerra.

S. M. la Reina ha regalado al eminente violinista pamplonés señor Sarasate un valiosísimo bastón con puño de agata y rubíes y aro de brillantes.

Sarasate y el ya célebre pianista señor Toledo ejecutaron en el palacio de Miramar el precioso zortzico compuesto por aquél y que ha dedicado á la Reina.

La cloaca que desagua en las inmediaciones de la calle de San Roque lanza un hedor insoportable, que pudiera ser causa de alteración en la salud de aquellos vecinos.

¿No se ha enterado de ello la Junta local de Sanidad?

Dice un colega de Reus:

«Ayer por la tarde vimos que se procedía á la toma de medidas en las calles por que debe pasar el tranvía eléctrico, que, como saben nuestros lectores, ha de enlazar esta población con la vecina capital.»

Para protestar de los sa- crílegos sucesos de Castellón se celebrará el próximo domingo, en la iglesia de San Antonio, una solemne función de desagravio.

A las siete habrá misa de Comunión, luego se expondrá el Santísimo Sacramento, al que durante el día darán guardia de honor los socios del Apostolado; y por la tarde, antes de la reserva, trisagio cantado y sermón.

Según cálculos de un pe- riódico militar, partiendo de que España sostendrá, según el general Polavieja, un ejército de 80.000 hombres, y disponiendo de 24.126 oficiales, por cada 3 soldados y 3 décimas corresponderá un oficial.

Procedente de la Acade- mia militar de Toledo, donde cursa con notable aprovechamiento, ha llegado á esta ciudad nuestro jóven paisano D. Manuel Manuel y Ballesté.

En Segovia ha sido des- truido por las llamas el Convento del Corpus.

El incendio fué formidable, y si bien no ocasionó desgracia alguna personal, lo que es una fortuna, las pérdidas materiales han sido considerables, habiendo sido también pasto de las llamas gran parte de las riquezas históricas que el convento incendiado encerraba.

Las monjas fueron alojadas convenientemente en algunas casas de aquella población.

Los secretarios de los juzgados municipales deben formar, durante el actual mes de Agosto, una relación manuscrita de los vecinos del término municipal comprendidos en las listas de jurados para cada partido judicial publicadas en el *Boletín Oficial* y remitirla al alcalde para que sea expuesta al público.

Lo Compañía de los ferro- carriles del Norte de España ha recaudado desde 1.º de Enero al día 11 de Junio 3.715.023'48 pesetas más que en igual período del año anterior.

De este aumento corresponden pesetas 469.751'35 á la línea de Almansa á Valencia y Tarragona, y 40.141'72 á la de Valencia á Utiel.

Anteayer fondeó en el puerto de Barcelona, procedente de Manila, el trasatlántico *Isla de Luzón*, conduciendo 256 pasajeros para dicho puerto, 19 para Cartagena, 11 para Cádiz y 2 para Coruña.—Total, 288.

La mayor parte de ellos llegan acompañados de sus familias ó hijos.

El citado buque ha conducido varias Hermanas de la Caridad, Religiosos de la Compañía de Jesús, Paues, Recoletos, Franciscanos, Domi-

nicos, Agustinos y muchos particulares.

Llegaron además cinco sargentos, un cabo y un soldado licenciados, dos sargentos del ejército y 55 cabos y soldados y un marinero embarcado en Malta, en donde quedó de la anterior expedición.

Durante la travesía se registró un nacimiento y ninguna defunción.

En el balneario «La Estrella», de Alicante, cuando mayor era la concurrencia, hundiéronse dos tabloncillos del salón central, cayendo al agua más de veinte personas, en su mayoría mujeres.

Al acudir varios de los presentes en su auxilio, hundióse otra tabla, cayendo sobre los naufragos.

Afortunadamente, no ocurrieron desgracias personales, saliendo los naufragos con algunas contusiones.

Ha sido destinado a la comandancia de la guardia civil de esta provincia el capitán D. José Aguilar Gomez.

Recomendamos el hielo de inmejorable clase que se expende en el depósito que D. Francisco Escardó tiene establecido en la calle de Santa Teresa, fábrica de jabón.

En Marsella se está procediendo con toda actividad a la restauración de la plaza de toros incendiada por el público al saber que el *Algabeño* se negaba a torear si no se le pagaba por anticipado.

Al mismo tiempo los aficionados marseleses gestionan del alcalde revoque la orden prohibiendo las corridas de toros.

Se cree podrán conseguirlo.

Para el domingo próximo se anuncia la celebración de una corrida de seis miuras por las cuadrillas de *Reverte* y *Finito*.

Ayer salieron de esta ciudad en dirección a Ampolla 8 pasajeros en segunda y 123 en tercera.

Sigue en Valencia reinando agitación a consecuencia de las manifestaciones realizadas por católicos y libre-pensadores.

El Sr. Dato ha ordenado que se adopten medidas de represión.

Ha regresado a Barcelona, procedente de Panticosa, el capitán general de Cataluña, Sr. Conde de Caspe.

Dícese que la Compañía de ferro-carriles del Norte está resuelta a instalar en Oviedo los talleres de máquinas y tiene consignada, con tal objeto, la suma de 60.000 duros.

Nuestro paisano «Chirrita» lidiará el domingo próximo en Tarragona un toro de la ganadería de Ballester.

El proletario que no tiene sus intereses asegurados vive constantemente expuesto a la ruina; pues, sus terribles enemigos, que ni avisan ni respetan, como el fuego y las explosiones, que éstas, si no incendian, pueden destrozar, le amenazan de continuo devorar su fortuna que, por una módica cantidad anual, la Compañía de Seguros *La Urbana*, se la garantiza cuando el voraz elemento ó las citadas explosiones hicie-

ran presa en sus propiedades aseguradas.

La Urbana cuenta 61 años de existencia, es la más antigua en España y posee en capital social, fondos de reserva y primas a recibir, 75.000.000 de pesetas y ha satisfecho por 187.843 incendios, hasta 31 de Diciembre de 1697, la enorme cantidad de 147 millones 936.254 pesetas; que es la mejor garantía que a sus asegurados puede ofrecer una Compañía; a más de que siempre ha cumplido con puntualidad sus compromisos.

Asegura también las mercancías en viaje, en las Aduanas y muelles de las estaciones del ferro-carril.

Para proposiciones de seguros dirigirse al Representante en Roquetas-Tortosa, D. José Ferré y Gendre, calle de Santa Teresa, 20, Tortosa.

Suero anti-diftérico

Vacuna de ternera

En la farmacia de D. Agustín Monner se recibe semanalmente suero anti-diftérico y vacuna fresca de ternera, procedentes ambos productos del laboratorio microbiológico del Dr. D. Jaime Ferran, de Barcelona.

Es deber de toda madre, si quiere ver a sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Nuestro joven paisano D. David Aubá Cid nos ha remitido un atento B. L. M. participándonos haber abierto al público en general y muy particularmente de la clase obrera y labradora, una Academia que bajo el título de «Academia de Santo Domingo de Guzmán», está dedicada a la enseñanza y educación moral, científica y religiosa y la cual estará situada, por ahora, en la calle de San José, 7, 1.º, derecha (Santiago).

«La falta de recursos suficientes, nos dice el Sr. Aubá, para ponerla a la altura que debiera, me impide hoy extender su alcance más allá de las materias siguientes: Lectura, Escritura, Doctrina, Urbanidad, Moral, Gramática, Aritmética, Geografía, Geometría, Historia de España, Universal, Sagrada y Natural, Agricultura, Economía rural, nociones de Física, Química y Mecánica, nociones de Latin y Francés, nociones de Matemáticas y preparatoria para la 2.ª enseñanza.

Las horas de las clases serán, también por ahora, de una a tres de la tarde para niñas y de siete a once de la noche para adultos y niños, siendo sus precios también muy módicos.»

Mucho celebraríamos que los propósitos de nuestro paisano obtuviesen un éxito completo.

AUDIENCIA PROVINCIAL

SECCION SEGUNDA

Ante esta Sección compareció anteayer una vecina de Ascó llamada Carmen Ribes, para responder de la

causa que por el delito de hurto de un carnero del rebaño de D. José Biarnés Freixa, propietario de aquella villa, el día 1.º de Enero del año pasado, se le siguió en el Juzgado de primera instancia de Gandesa.

El Ministerio público, representado por el señor Lardiez, sostuvo en su informe las conclusiones del sumario, por las que califica el hecho de hurto, comprendido en los artículos 530, número 1.º, y 531, núm. 2 del Código, considera autora de él a la procesada y pide se le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor y pago de las costas y accesorias compatibles con su sexo.

La defensa, confiada al letrado señor Casagualda, rebatió los argumentos y consideraciones del representante de la ley y solicitó la absolución de su patrocinada, quedando con ello concluso el juicio para sentencia.

REGISTRO CIVIL

DIA 3

Nacimientos.—Francisco Panisello Ferrando.—Rafael Subirats Pino.—Angela Forés Ardit.

Defunciones.—Josefa Aguibo y Canalda.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

3 de Agosto de 1899.

De Filipinas

El cónsul de España en Manila ha telegrafiado hoy al Presidente del Consejo de Ministros diciendo que, a tenor de las órdenes recibidas, ha procurado indagar la suerte que le ha cabido al conde de Morés.

Las investigaciones han dado por resultado que, según el testimonio de un tagalo, el conde de Morés fué asesinado en Calumpit por orden del jefe Luna Novicio.

Como la noticia es de referencia, el cónsul hace la salvedad de no garantizarla.

**

Telegrafian de Nueva York que la prensa dedica atención preferente a la cuestión filipina.

La mayoría de los periódicos atacan la torpe política imperialista y dicen que la labor funesta de Mac Kinley solo va encaminada a destruir la obra gloriosa de Jorge Washington.

Si Mac Kinley persiste en su conducta, la posesión de Filipinas costará a la metrópoli ríos de sangre y dinero.

El Supremo de Guerra

El Supremo Consejo de Guerra y Marina ha permanecido reunido durante cuatro horas, estudiando los antecedentes de la causa con motivo de la rendición de Santiago.

No se dictó todavía sentencia; pero es probable que la habrá mañana, a cuyo efecto se reunirá nuevamente.

La impresión en los círculos polí-

ticos es optimista respecto de los procesados.

Tranquilidad completa

En el ministerio de la Gobernación se han recibido hoy telegramas de los gobernadores civiles de Vizcaya, Barcelona, Valencia, Castellón y otras provincias, diciendo que la tranquilidad es completa en todas ellas.

El gobernador de Valencia confirma que hay cierta agitación producida por manifestaciones entre republicanos y católicos.

En previsión de lo que pueda ocurrir, el señor Dato ha enviado instrucciones a los gobernadores de provincias, recomendándoles repriman cualquier acto de carácter político ó religioso que se pretendiese realizar en la calle.

Al gobernador de Barcelona le ha telegrafiado nuevamente el señor Dato en análogo sentido, encargándole que evite por todos los medios la manifestación que los elementos catalanistas pretenden realizar a la llegada del señor Durán y Bas.

De Marina

La escuadra al mando del almirante Cámara saldrá del Ferrol para Vizcaya el 15 del corriente mes.

El ministro de Marina se propone visitar la escuadra, saliendo de Madrid para San Sebastián en cuanto llegue aquella al puerto del mismo nombre.

Coronel arrestado

Ha sido detenido el teniente coronel señor Jaramillo, quien cumplirá dos meses de arresto por orden del capitán general de Madrid.

El señor Jaramillo ha emprendido recientemente una enérgica campaña a propósito de los desastres coloniales. Es uno de los más entusiastas partidarios del general Weyler.

D. Juan Bautista Borrás

Procurador Causídico

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios, 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecedemuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel y aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel ó aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel ó aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS Y COTIDIANAS.

¡Veintiocho años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.



Interesante á los Herniados Trencats

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren, porque no les molestan, conformándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

Para evitar complicaciones, las eminencias médicas recomiendan el indispensable uso del *Braguero óptimo hernial Vives*, aparato medicinal electro-magnético, con patente de invención, único en el mundo aplicado según prescripción facultativa.

La casa *Vives* cuenta con personal facultativo autorizado por la ley para el tratamiento de las hernias. ¡Ojo con los charlatanes y falsificadores que van recorriendo poblaciones á caza de incautos, explotándolos miserablemente.

Venta, consultas y encargos en casa nuestro representante Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14—TORTOSA.



DESARROLLO INFANTIL
A los 8 y 9 meses

SALVACION DE LOS NIÑOS

LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la *iarrea* y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 » » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE

José Cubells

(SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

En este ya acreditado establecimiento se expenden á precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agri rse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la *Exposición de Barcelona de 1888*. *Gran Concurso de París de 1895* y *Gran premio en la de Suez de 1896*. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretos, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretos de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

HEILBRONN